

Cécile, fondatrice de la section des sages-femmes

Le métier de sage-femme est l'un des plus anciens évoqués dans l'histoire des femmes, preuve de sa nécessité.

C'est grâce à la persévérance de la jeune Cécile Cordonier, consciente de la précarité des conditions de vie des sages-femmes valaisannes que naît, le 19 novembre 1926, la section valaisanne de la Fédération suisse des sages-femmes.

Pionnière en la matière dans le canton, la section réunit des sages-femmes qui viennent de tout le Valais: Cécile Cordonier de Montana, Lina Devanthéry de Vissoie, Eléonore Aymon de Chippis, Elise Frey de Sierre, Adèle Luyet de Savièse, Virginie Piteloud de Chermignon, Catherine Rudaz de Sion, Louise Rudaz de Vex, Constance Zufferey de Chippis. Lina Bellwald de Viège en est la première présidente.

La section valaisanne inscrit dans son programme l'amélioration des conditions de travail de ses membres qui, au début du XXe siècle, doivent se satisfaire

d'une rémunération bien maigre de 5 francs par accouchement y compris les soins post-partum à la mère et à l'enfant. Ce salaire peu substantiel comprend aussi l'ensemble des nombreux et longs déplacements effectués à pied!

Actuellement, la fédération négocie l'établissement de conventions avec les caisses maladie et traite de la formation postgraduée; elle représente ses membres dans les organismes officiels et fait le lien entre les sections locales, cantonales, fédérales et internationales.

Mais revenons à Cécile Cordonier. Elle a sillonné la région à pied pour accueillir les nouveau-nés, de jour et de nuit, sa trousse dans une main, un bâton ou une

lanterne dans l'autre. Mère de huit enfants, elle a pu continuer à travailler même après son veuvage à 48 ans, grâce au soutien de sa belle-mère, également sage-femme. Elle sortait par tous les temps à pied, sous la pluie ou la neige, jusqu'à ce qu'enfin les familles, qui ont pu avoir des automobiles, viennent la chercher... Quelle simplification!

Cécile Cordonier est un bel exemple de persévérance! Tout en travaillant jusqu'à l'âge de 80 ans, elle a participé régulièrement à toutes les activités de la section bas-valaisanne des sages-femmes.

● MARIE-HÉLÈNE BORNET, SAGE-FEMME

«Cécile Cordonier a sillonné la région pour accueillir les nouveau-nés, de jour et de nuit, sa trousse dans une main, un bâton ou une lanterne dans l'autre.»

